



Admont, den 26/12 87



Verehrter, lieber Freund!

Befindig lag Ihr Brief aus Colberg auf meinem Pulte, unmerklich vor meinen Augen n. seit welcher langen Zeit schon? Ich gebraue mir gar nicht auf's Datum zu schen. „Colberg, den 18. August.“ Vierzehn Monate sind also verpaichen!

— — — So eben waren diese Zeilen geschrieben n. ich stand vom Begriff Ihnen ohne Rückhalt in aller Aufrichtigkeit den Gaunt meines langen Still-schweigens anzu geben, siehe! da bringt mir der Postträger ein Briefchen aus Budapest. Wel ahnend, was es enthalten werde, eröffne ich es. Ah! wie mild n. schonend ist Ihr Vorwurf ausgefallen. Ich leere mich nun Ihre Frage zu beantworten n. zwar in einer, wie ich hoffe, befriedig-

genden Wein.

Die lange Pause hat bloss mal ihren Grund nicht in meiner allen, lieben Gewohnheit bairische Freude, wortungen aufzuschieben, sondern in der traurigen Gemütsstimmung, die fast alles meine Geisteraktivität hindert. Eine große Empathie durch Ober- und Untersteiermark hat mir zwar bedeutende Bekleidungsart verschafft, so daß ich des frischen Glaubens war, die Krankheit habe mich verlassen. Allein meine Freude sollte nicht von langer Dauer sein. Der Gang der Krankheit kehrte bald zurück mit noch stärkeren andern Geistern, die ärger sind als er. Die schönen, guten "Stunden", wo mein Geist leicht... fröhlich, mein Geist faisch n. hell... wo es nur eine Freude ist, mit abwesenden Freunden Gedanken auszutauschen, sind seit dem Aufenthalt selten geworden. Soll es besser mit mir werden, so bleibt nichts anderes übrig, als den Professor-Mantel, den ich bereits 17 Jahre trage, für ein ganzes Jahr auf den Nagel zu hängen,

ges. Nun wissen Sie <sup>die</sup> wahre Ursache meines Stillstehens, um Ihnen letzter Brief zu beantworten, habe ich ihn nochmals vom Anfang bis zum Ende durchgelesen. Die Wärme, mit welcher Sie Ihre Sache vertheidigen, hat mir gefallen. Sie stehen also auch heute noch auf denselben Stand, punkt, wie wir ihn ersten zweyzig Jahren. So ferne es mir damals lag, als ich meine Bedenken äußerte, Ihre wissenschaftliche Überzeugung anzustellen, so wenig fällt es mir jetzt ein, Sie aus Ihrer festen Stellung zu verdrängen. Ja, ich wage nicht einmal, in Ihre Nähe zu kommen, um Sie einfach anzugreifen, da ich Ihnen gegenüber viel zu schwach mich gerüstet fühle; nur dazu habe ich Mut, aus der Ferne einige Pfeile in Ihre Festung zu schleudern.

Aufgepaßt! 6105 38x8+17 B. I. 5, 6, 3.) Liebsteren, bei Ihrer Auffassung leide die Offenbarung (Gesch. n. Moral) nichts. Aber ich begreife nicht, wie das Gebäude bestehen soll, wenn das Fundament in Staub aufgelöst

wind, in mythischen Dunkel u. Nebel  
sich verfliegt. Die pental Erzählungen  
sagen in einzigen Zusammenhang mit der  
Thora, ohne sie schwelt die Thora in der  
Ldnf. Die Kargheit, Nüchternheit, Einfachheit des  
bibl. Erzählungen über die Patriarchen,  
vergleichen mit andern orient. Traditionen  
über sie, verglichen mit den verschieden  
Epos anderer Völker, macht entzückend den  
Zur Zwecken ihrer Glaubwürdigkeit. Angen  
sieht der Herr ausgedehnter Ergebnisse  
neutrale Forschung auf dem Gebiete der  
Religionswissenschaft ist man nicht  
mehr berechtigt, die Unpassierlichkeit  
u. Priorität des monotheistischen Gottes  
gegenüber mit Steinthal als eine will  
ig unvorsichtige <sup>fahrende</sup> Bezeichnung.  
Ich habe nur besonders die Untersuchungen  
Max Müllers, Victor v. Strauß & Forney's im  
Auge. Daf der Monothizismus die ur  
sprüngliche u. ohne Unterbrechung her  
schende Religion von allen Israeliten  
gewesen ist, läuft sich durch historische  
u. literarische Argumente nicht an  
schwer darstellen. Von polytheistischen Brü  
der schlägen in Spotsche u. Ausdruck im  
A. T. kann dem nach keine Rede sein,  
es ergibt sich, daf wir prinzipiell verschiedene  
Meinung sind.

Ferner wie Steinthal es haben auch Sie  
die Etymologie erwählt als die Hauptlinie,

welche den Gebäude tragen soll. Nehmt mit  
nicht über der Nähe von einer Säule auf  
ihre Tragkraft hin paassen. Nur zwei  
Bemerkungen, eine allgemeine u. eine  
besondere, erlaube ich mir zu machen.  
Kleinlich erfuhr manne ~~vor~~ einem bedenkli  
chen Gelehrten die Etymologie ein "un  
schuldiger Spiegel" genannt, Deutungen  
semit. Namen hatten ihm zu diesem  
Sausanach veranlaßt. Wie unrichtig  
ist man noch in der Erklärung ~~ind~~ gängiger  
namen!

Daf 723 das Mose. en 723 ist, wird wol  
Niemand leicht einfallen Ihnen zu wie  
derlegen, ebenso wenig, daf 723 nach 1.  
Spanisch gebrauch "Mond" bedeutet. Aber  
Sie entlaufen jetzt, daf ich den Spieß  
um kehle, in dem ich Sie aufsondere.  
nur zu widerlegen

daf Laban ein adj. mose. in der unpassierl.  
Bedeutung. weiß (betont. von Körper) ist  
dass Laban mit keinem Weiß besaß  
meiter nichts, daf dieser edle "Armenier"  
vielleicht der Vorahn aller Weiß, White oder  
jedenfalls der erste geschichtlich leckende  
Weiß ist. Widerlegen Sie quer, daf  
Laban mit seinem Lebana nicht Pech



Leuch nicht mehr in seiner offall.

Bedeutung „weif“ kommt. Weil  
Lebanah abgefall. Wind fährt, daraus  
folgt noch nicht, daß Lebanon ein  
Mondgott ist. Oder  
denken Sie auch Lebanon als Mond.“  
gekrieg? Ich glaube nicht, „Doch  
worauf freuden wir da herum!“

Friede, Friede, Den Menschen die  
eines guten Willens sind, so läßt  
„Königl“, im diesen Zeugen.

Seien Sie versichert, daß ich Ihnen  
in Herzen zu gelan bin, u.  
mögen Sie an mir nicht irre  
werden, wen ich auch manchmal  
meine Meinung allzu offen m.,  
nicht immer in gehöriger Form ges,  
Aber doch, äußere.

Ich muß schließen, den ich eben  
ermüdet n. für sie auch Sie es,  
müßt zu haben durch diese kälteren  
Zeiten. Gott segne Sie u. Ihre Familie  
in neuen Jahren mit allen Gütern.  
Bette um Nachdrücklich für meine Brüder,  
leben Sie wohl u. gesunden Sie auch sehr  
Ihres lieben Dankbarsten

Friedrich P. Plaetis